

Meningkatnya kekerasan tersebut seperti terekam oleh SETARA *Institute for Democracy and Peace* mencatat 185 tindak pelanggaran terhadap kebebasan beragama di tahun 2007. Sedang *Indonesia Conference on Religion and Peace (ICRP)* mengemukakan 32 kelompok yang mengalami hal serupa (24/12/2007). Sementara dari hasil laporan tahunan The Wahid Institute sepanjang Januari hingga November 2008 membeberkan 280 tindakan kekerasan atas nama agama (10/12/2008). Di tahun berikutnya Wahid Institute melaporkan adanya peningkatan kekerasan agama. Tercatat ada 232 kasus berkenaan dengan kekerasan agama di 2009. Sedang di tahun 2010 terjadi 64 kasus dan selama tahun 2011, kembali telah terjadi peningkatan pelanggaran meningkat 18% menjadi 92 kasus.

Ironisnya potret pelanggaran keberagamaan ini menempatkan pemerintah seakan tumpul dan tidak berdaya ketika berhadapan dengan perilaku kekerasan atas nama agama, jaminan terhadap kebebasan beragama hanya sebagai teks normatif yang tidak pernah terealisasi sebagaimana amanat konstitusi UUD 45 Pasal 29 ayat (2) yang menyebutkan, “Negara menjamin kemerdekaan tiap-tiap penduduk untuk memeluk agamanya masing-masing dan untuk beribadat menurut agamanya dan kepercayaannya itu.”

Sebaliknya Majelis Ulama Indonesia (MUI) yang *nota bene* adalah perangkat pemerintah justru menempatkan implikasi dari fatwa “sesat”-nya berbuah kekerasan. Walaupun MUI tidak pernah memerintahkan secara verbal, tidak berarti menafikan peran MUI dalam kekerasan sebagaimana dikemukakan KH. Abdurahman Wahid (Gus Dur) yang disampaikan dalam diskusi *Evaluasi Toleransi Beragama dalam Pemerintahan SBY-JK* pada medio 2007, “MUI ikut berperan secara tidak langsung dalam peristiwa kekerasan terhadap penganut aliran agama...”¹⁸⁹

Di atas fakta ini, terasa penting menghadirkan sebuah manifesto gagasan *civil religion*. Sebuah Gagasan yang memiliki semangat meletakkan nilai-nilai agama dan ideologi sebatas substansi, bukan formalisasi yang mengabaikan jiwa rasional. Ide dasar *civil religion* ini tidak terlepas dari gagasan pentingnya tatanan sosial yang banyak dianut oleh para sosiolog Barat. Misalnya, Auguste Comte (1795-1857) menyatakan, “setiap masyarakat membutuhkan prinsip yang dapat mempersatukan, di mana setiap anggotanya akan hidup dalam harmoni antara satu dengan yang lainnya.” Masih menurut Comte, “agama menyediakan prinsip yang menyatukan itu sebagai perekat yang akan menjamin tatanan sosial.”¹⁹⁰ Sedang Emile Durkheim (1858-1917) menyatakan, “Bagi masyarakat yang berada dalam komposisi yang beragam dalam hal keyakinan, nilai-nilai, ide-ide, akan bersatu dalam satu komunitas moral tunggal yang...

¹⁸⁹ Chafid Wahyudi, “Misi Moral Agama yang Terabaikan”, dalam *Duta Masyarakat* (28 Desember 2009), 5.

¹⁹⁰ Lewis A. Coser, “Auguste Comte 1795-1857,” dalam *Masters of Sociological Thought: Ideas in Historical and Social Context* (New York: Harcourt Brace Jovanovich, 1977), 3-42.

civil religion telah dibangun oleh NU, lebih lanjut tulisan ini akan mencoba menelusuri genealogi Pemikiran keagamaan NU dalam konsepsi *civil religion* sebagai penguji alternatif relasi dan agama.

B. Civil Religion: Alternatif Relasi Agama dan Negara

1. Wacana dan Konseptual Civil Religion

Wacana tentang *civil religion* di Indonesia tidak begitu populis sebagaimana *civil society*, hal ini dapat dilihat sangat sedikit sekali karya mengenai gagasan tentang *civil religion* yang dipublikasikan di Indonesia. Setidaknya karya yang memungkinkan pertama kali tentang *civil religion* dalam kaitannya dengan Indonesia dikenalkan oleh Susan Salden Purdy dalam karyanya; *Legitimasi of Power and Authority in a Pluralistic State: Pancasila and Civil Religion in a Indonesia*, yang diterbitkan pada tahun 1984.¹⁹⁷ Dalam karya tersebut, Purdy tidak ragu-ragu untuk mengatakan bahwa Pancasila adalah *civil religion* di Indonesia.

Geliat *civil religion*, kembali diperkenalkan oleh almarhum cendekiawan modernis Nurcholish Madjid, dalam bukunya *Islam Kemodernan dan Keindonesiaan*, yang menyebut gagasan *civil religion* sebagai bentuk sekularisasi sosiologis yang mengandung arti pembebasan, yaitu pembebasan dari sikap penyucian yang tidak pada tempatnya.¹⁹⁸ Istilah *civil religion* sendiri pertama kali secara samar-samar telah diintrodusir oleh Jean Jacques Rousseau (1712-1778) dalam bab terakhir dari bukunya *The Social Contract* yang diterbitkan pada tahun 1762. Rousseau membicarakan tentang kehadiran bermacam-macam agama di satu negara.¹⁹⁹ Ditengah-tengah kehadiran bermacam-macam agama, Rousseau melihat perlunya suatu agama umum yang dapat menjadi integritas masyarakat. Ia mengusulkan sebuah keberagamaan “murni sipil,” yaitu agama sipil, *civil religion*.

Gagasan Rousseau tentang *civil religion* kemudian dimunculkan kembali dalam pemaknaan kontemporer oleh sosiolog kenamaan asal Amerika, Robert Neely Bellah sebagai konsep yang menghimpun semua elemen kebenaran inklusif dari semua agama untuk dijadikan pedoman perilaku bagi warga negara. Bellah mendefinisikan *civil religion* sebagai dimensi agama publik yang diekspresikan dalam keyakinan bersama, simbol-simbol, dan ritual... (*public religious dimension is expressed in a set of beliefs, symbols, and rituals...*)²⁰⁰ ...suatu asali dari realitas universal dan realitas keberagamaan

¹⁹⁷Susan Salden Purdy, *Legitimasi of Power and Authority in a Pluralistic State: Pancasila and Civil Religion in a Indonesia* (Michigan: Umi Dissertation Information Service, 1984).

¹⁹⁸Nurcholish Madjid, *Islam Kemodernan dan Keindonesiaan* (Bandung: Mizan, 1987).

¹⁹⁹Jean Jacques Rousseau, *Sosial Kontrak*, terj. Sumardjo (Jakarta: Penerbit Erlangga, 1986), 112-123.

²⁰⁰Robert N. Bellah, *Beyond Belief: Essays of Religion in a Post-Traditional World* (New York: Harper & Row, 1970), 171.

1. Sintesa Lokalitas Budaya dan Agama Sebagai Peta Awal Keagamaan NU

Secara teoritis sebuah konstruksi pengetahuan tidak berada dalam ruang kosong, menyalin bahasanya Peter L. Berger, “*That our position has not sprung up ex nihilo...* (posisi kami tidaklah muncul dari keadaan kosong...)”.²¹³ Artinya, pengetahuan seseorang itu tidaklah ada dengan begitu saja, melainkan dipengaruhi oleh pemikiran para pendahulunya serta konteks yang mengiringinya. Oleh karenanya ketika membicarakan pelebagaan NU sebagai organisasi sosial keagamaan, politik, dan sosial keagamaan, maka alur kesejarahan yang terjadi pada fase pra-pelebagaan tidak bisa begitu saja diabaikan.

Sepanjang sejarahnya, NU dapat dibagi dalam dua fase besar. Fase pra-pelebagaan dan fase pelebagaan. Pembagian ini merupakan antitesa terhadap pemahaman sejarah bahwa NU lahir tahun 1926. Sebuah pembacaan yang distortif yang berpotensi menghapus mandat sejarah NU. Oleh karenanya, pemahaman bahwa NU lahir tahun 1926 hanya benar dalam konteks pelebagaan NU dalam bentuk organisasi formal-struktural. Memahami fase pra-pelebagaan ini sama artinya membaca proses terbentuknya masyarakat nahdhiliyyin di Nusantara. Peletak dasarnya, sekaligus pelopor masuknya Islam di Indonesia, adalah leluhur kaum nahdliyin, yakni dalam kasus Jawa adalah Walisongo. Fase ini dimulai ketika terbentuk komunitas yang dipandu oleh jaringan makna tradisi yang sama sampai tahun 1926 ketika dideklarasikan.

Gerak Walisanga itu jika dieksplorasi dan diambil ringkasnya, dari fase dakwah hingga sebelum berdirinya kerajaan Demak, paling tidak terdapat tiga kunci yang dilakukan. *Pertama*, membangun basis pendidikan Islam di pesisir sebagai pusat pengembangan pemikiran keislaman. Karenanya, mereka juga dianggap sebagai perintis pesantren Nusantara. *Kedua*, membangun basis ekonomi di pesisir pantai utara, sehingga dapat berhubungan dengan pelaku ekonomi global dari China, India, dan Timur Tengah. *Ketiga*, melakukan pengorganisasian masyarakat, mengkonsolidasikan masyarakat basis (*basic community*), yang membuat mereka begitu dekat dan memahami problem-problem riil masyarakat.²¹⁴ Jika dibahasakan dalam terma gerakan sosial modern, apa yang dilakukan tersebut adalah proses akumulasi pengetahuan, akumulasi basis ekonomi, dan pembasisan sosial pada masyarakat. Kombinasi dan paduan tiga pilar strategi kebudayaan tersebut berhasil membongkar hegemoni kekuatan politik kerajaan Majapahit, sekaligus pada saat yang bersamaan membangun identitas kebudayaan yang Islami namun berakar kuat pada tradisi lokal.

Gerak tersebut disempurnakan dengan kerajaan Demak yang mampu membebaskan kerajaan Majapahit. Makna pembebasan terhadap kerajaan Majapahit itu

²¹³Peter L. Berger, “Prefece” dalam Peter L. Berger dan Thomas Luckmann, *The Social Construction Of Reality: A Treatise in The Sociology Of Knowledge* (London: Penguin Group, 1991), 8.

²¹⁴Muhammad Mustafied, “Mencari Pijakan Strategi Kebudayaan NU” dalam *Tashwirul Afkar: NU & Pertarungan Ideologi Islam*, No. 21 (tahun 2007), 121.

mewujudkan pribumisasi tersebut pada dasarnya adalah suatu gerak pemahaman yang senantiasa mengkaitkan atau mengkontekstualisasikan dunia teks dengan realitas saat itu berdasarkan kemaslahan umat. Sehingga yang terjadi adalah gerak-dialektis antara teks-realitas. Bukan suatu gerak pemahaman yang terputus antara teks dan realitasnya.

Babakan baru selanjutnya ditandai dengan hadirnya komunitas reformis di Nusantara yang diistilahkan oleh Deliar Noer sebagai gerakan modern Islam sekitar tahun 1900-an –seperti gerakan Padri di Minangkabau, Jamiatul Khair di Jakarta, Permi di Sumatra, Muhammadiyah, al-Irsyad, dan Persis—²¹⁹ yang berusaha mendongkel pola keagamaan sistesis agama dan lokalitas seperti yang diungkapkan oleh Kuntowijoyo: “...Gerakan pemurnian –di Nusantara;– tampak ingin mendongkel budaya Islam singkretik dan Islam tradisional sekaligus, dengan menawarkan sikap agama yang puritan....”²²⁰ Tak pelak usaha pemurnian yang dilakukan para reformis menciptakan situasi tersendiri karena berbenturan dengan bangunan tradisi keagamaan lama yang berakar dari pemahaman sintesis antara agama dengan tradisi lokal. Realitas ini dengan sendirinya menjadi antitesis terhadap kesimpulan Mitsuo Nakamura yang memandang reformis Muhammadiyah tidak bertentangan dengan kebudayaan Jawa. Nakamura menambahkan, gerakan pemurnian itu sebagai kegiatan-kegiatan yang integral daripadanya, dan para pembaharu itu berupaya menyaring intisari Islam yang murni dari tradisi budaya Jawa.²²¹ Pandangan Nakamura ini semakin lemah ketika dihadapkan kepada realitas yang lain, yakni kontinuitas gerakan reformis di Timur Tengah yang ikut berperan dalam pembentukan Muhammadiyah sama sekali tidak memiliki *concern* terhadap budaya lokal.

Basis material sejarah di atas menunjukkan bahwa upaya dialektika dengan tradisi lokal sudah terbangun sejak terjadinya proses pribumisasi Islam di Nusantara. Para wali mengintegrasikan substansi ajaran Islam ke dalam verbalisme simbol lokal untuk mempermudah transformasi ajaran Islam ke alam pikiran masyarakat setempat. Dari penghampiran sejarah tentang proses pribumisasi Islam tersebut memberikan pelajaran berharga tentang bagaimana Islam bersetubuh dengan budaya lokal melalui nilai substansialnya. Rumusan yang demikian itu menemukan keselarasan dengan konsep *civil religion* yang menginginkan sebuah dialog dengan entitas lain melalui nilai-nilai substansial ketimbang nilai formalitasnya.

²¹⁹Mengenai komunitas reformis yang diistihkan sebagai gerakan modern Islam Indonesia, lihat Deliar Noer, *Gerakan Modern Islam di Indonesia 1900-1942* (Jakarta: Lembaga Penelitian, Pendidikan dan Penerangan Ekonomi dan Sosial— LP3ES, 1980), 37-179 dan 247.

²²⁰Kuntowijoyo, *Paradigama Islam Interpretasi untuk Aksi*, (Bandung: Mizan, 1998), 160.

²²¹Mitsuo Nakamura, *Bulan Sabit Muncul Dari Balik Pohon Beringin* (Yogyakarta: Gajahmada University Press, 1983), 170-171.

4. Peranan NU dalam Memotivasi Civil Religion di Indonesia

a. Rumusan Konstitusi 1945: Merajut Keberagaman dalam Bernegara

Pada masa akhir kolonialisme, muncul perdebatan mengenai konstitusi (dasar) negara. Sebagaimana ada menginginkan dasar negara Indonesia adalah Islam, sebagian yang lain menghendaki dasar negara Indonesia nasionalis. Pada tanggal 1 Juni 1945, Soekarno berupaya mengatasi persoalan tersebut dengan mengajukan “lima dasar” atau pancasila sebagai landasan filosofis Indonesia.²³¹

Rumusan awal Pancasila tidak dengan serta-merta diterima, khususnya kalangan Islam. Dengan melihat eksistensi kepentingan politik Islam sekaligus juga kemajemukan agama di Indonesia, Soekarno membentuk panitia yang kemudian secara kompromis menghasilkan Piagam Jakarta yang di dalamnya termaktup kalimat; “Ketuhanan dengan kewajiban menjalankan syariat Islam bagi pemeluknya” –dikenal dengan tujuh kata–. Namun, langkah kompromis lewat Piagam Jakarta itu kemudian memunculkan ketegangan baru antara pusat dan Indonesia bagian Timur yang kebanyakan non-muslim. Mereka keberatan bila Piagam Jakarta dijadikan dasar negara. Sebab, dikhawatirkan nantinya kata “*shari>’ah*” akan menimbulkan masalah bagi agama lain maupun adat-istiadat.

Sesaat setelah proklamasi kemerdekaan pada tanggal 18 Agustus 1945, Moh Hatta memanggil empat anggota Panitia persiapan kemerdekaan yang dianggap mewakili Islam: Ki Bagus Hadikusomo, Kasman Singodimedjo, Teuku Muhammad Hasan dan Wahid Hasyim. Demi menjaga keutuhan bangsa pada saat-saat genting ini, mereka setuju untuk merevisinya. Sebagai gantinya Wahid Hasyim mengusulkan agar Piagam Jakarta diganti dengan rumusan “Ketuhanan Yang Maha Esa”²³² yang semula hanya “Kepercayaan kepada Tuhan”.²³³

Keputusan Wahid Hasyim menggugurkan Piagam Jakarta setelah sebelumnya dia pertahankan, menurut Andree Feillard menunjukkan fleksibilitas (sikap lentur) seorang Wahid Hasyim.²³⁴ Bahkan masih menurutnya, dalam peristiwa itu, NU yang diwakili Wahid Hasyim bersedia mencari jalan lain dengan agama lainnya demi persatuan bangsa.²³⁵ Dikatakan pula, bahwa mendasari alasannya untuk menanggalkannya adalah sebetuk “pemahanan yang relatif leberal terhadap Piagam

²³¹ Andree Feillard, *NU vis a vis Negara*, 32-35.

²³² Andree Feillard, *NU vis a vis Negara*, 38-39.

²³³ Lihat Robert W. Hafner, *Civil Islam*, 85-86.

²³⁴ Andree Feillard, “Nahdlatul Ulama Dan Negara: Flksielitas, Legitimasi dan Pembaharuan” dalam (ed.) Ellyasa KH. Dharwis, *Gus Dur, NU dan Masyarakat Sipil* (Yogyakarta: LkiS, 1994), 7.

²³⁵ Andree Feillard, *NU vis a vis Negara*, 40.

satunya asas.²⁴¹ Kebijakan itu dilanjutkan dengan dikeluarkannya Undang-Undang No. 8/1985 pada tanggal 17 Juni 1985, yang menetapkan bahwa seluruh organisasi sosial atau massa harus mencantumkan Pancasila sebagai asas tunggal.²⁴²

Berkenaan dengan asas tunggal Pancasila, NU sendari awal dengan kesadaran, bukan koersif atau hegemoni mampu mengakomodirnya sebagai pemaknaan dalam kehidupan berbangsa dan bernegara. Kesadaran itu tentu didukungnya dengan argumentasi-argumentasi rasional yang disandarkan pada alasan *teologis-normatif* keagamaan NU. Bahkan kesadaran itu juga berbuah sikap kritis manakala Pancasila sebagai asas tunggal mengalami interpretasi tunggal seperti yang terjadi pada tahun 1975 dan 1978 dimana NU menolak terhadap penataran ideologi Pancasila (P4).²⁴³

Sikap penerimaan NU terhadap asas tunggal Pancasila setidaknya merupakan kontinuitas terhadap pilihan dasar negara semenjak dikukuhkan pada 18 Agustus 1945. Guratan jejak langkahnya tercatat untuk mengawal eksistensi Pancasila, meski pada ruang-ruang tertentu harus diakui jejak langkahnya terkadang berkelok dengan hasrat untuk penegakan hukum Islam seperti yang terjadi pada perdebatan konstitusi 1956-1959 atau hasrat membangkitkan Piagam Jakarta pada tahun 1966. Dalam kasus ini tentunya harus dipahami, bahwa motif yang melatarbelangi adalah perlawanan terhadap kaum nasionalis komunis dan sekuler yang berusaha meneggelamkan agama.²⁴⁴ Pada tahun 1968 hasrat itu luntur, NU mengubah arah dengan kembali memberi dukungan penuh pada negara Pancasila.²⁴⁵ Bisa jadi –baca: kembali memberi dukungan penuh terhadap Pancasila–, meruntut kesejarahan yang tertuang dalam catatan Sidney Jones sebagaimana dikutip Robert W. Hefner tidak lepas dari upaya K.H. Ahmad Siddiq yang pada awal 1957 menulis artikel yang menyatakan Islam tidak membutuhkan berdirinya negara Islam. Sebaliknya umat Islam menerima prinsip pluralisme yang tertuang dalam Pancasila.²⁴⁶ Atas dasar pluralis itulah K.H. Ahmad Siddiq mempertahankan Pancasila yang sudah dirilis oleh NU pada saat kemerdekaan.²⁴⁷

Ide dasar K.H. Ahmad Siddiq tentang penerimaan Pancasila tersebut kemudian dipresentasikan sekaligus diformalkan pada Musyawarah Nasional (Munas) Alim Ulama NU di Situbondo tahun 1983 yang kemudian menjadi acuan bagi keputusan Munas yang melahirkan deklarasi tentang hubungan Islam dengan Pancasila (negara).²⁴⁸

²⁴¹Asep Saiful Muhtadi, *Komunikasi Politik Nahdlatul Ulama: Pergulatan Pemikiran Politik Radikal dan Akomodatif* (Jakarta: LP3ES, 2004), 137.

²⁴²Khamami Zada, *Islam Radikal: Pergulatan Ormas-Ormas Islam Garis Keras di Indonesia*, (Jakarta: Teraju, 2002), 42.

²⁴³Andree Feillard, *NU vis a vis Negara*, 234.

²⁴⁴Selain motif seperti paparan di atas, gerak NU yang demikian juga ditenggarai adanya konfrontasi dengan Pemerintah khususnya dari militer. Lihat Robert W. Hafner, *Civil Islam*, 172 dan 165-168.

²⁴⁵Ibid. 165-168.

²⁴⁶Ibid., 163.

²⁴⁷Ibid., 244.

²⁴⁸Zudi Setiawan, *Nasionalisme NU*, (Semarang: Aneka Ilmu, 2007), 136-137,

